

## 2.1 Aspects généraux de la croissance chinoise

Trois ans après la disparition de Mao Zedong, le 9 septembre 1976, donc nous sommes en 1979, son successeur Deng Xiaoping, lance la Chine sur les rails du développement capitaliste et d'une manière intelligente, c'est-à-dire que nous avons un état-parti, certes dirigiste, mais qui va libéraliser progressivement l'économie par la création, notamment sur les marges de la Chine, dans l'arrière-pays de Hong-Kong, des zones d'économies spéciales telles que Shenzhen, Zhuhai qui attirent les investisseurs étrangers. Et à partir de 1979 jusqu'en 2009 et bien, la Chine va connaître, dans son histoire économique, une période dite des "Trente Glorieuses", mais avec quelque chose de tout-à-fait inédit, que n'avait jamais connu l'humanité jusqu'alors, c'est-à-dire une croissance à deux chiffres et une transformation brutale de la société chinoise. Cette société, qui avait commencé déjà son industrialisation à marche forcée sur le modèle maoïste, la poursuit, devient une sorte d'atelier du monde, selon la formule consacrée, mais elle est en passe, cette société aujourd'hui, de devenir véritablement une économie de services et une société, même de loisirs, avec toutes les conséquences que l'on sait, sur la disparition inéluctable d'un monde qui était aussi le nôtre, le monde de la paysannerie bien sûr.

Et donc, cette brutalisation de la société chinoise, va de pair avec une société énergivore, c'est-à-dire qui consomme une part croissante des énergies au niveau mondial. La Chine, c'est aujourd'hui, plus de 20 % de la consommation des ressources mondiales avec, bien sûr, les conséquences que l'on sait d'un point de vue de la pollution et le sommet de Paris, la fameuse "COP 21" de 2015, a joué un rôle majeur justement dans le tournant même pris par l'économie chinoise dans son changement même de paradigme économique. Mais en même temps, il demeure des tensions internationales très fortes liées précisément à la croissance de la Chine, tant vis-à-vis des Etats-Unis que dans

d'autres régions du monde, là-même où les Américains sont présents, je pense tout particulièrement à l'Afrique sub-saharienne, mais aussi au Moyen Orient sans oublier les tensions au niveau national, c'est-à-dire en Chine même, qui sont liées évidemment à cette pollution de l'environnement, liée à la croissance même de la société chinoise et qui provoque, d'année en année, un nombre croissant de révoltes, de révoltes de nature véritablement écologiques.